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    一年一度的高校应届毕业生双向选
择面谈会又将在各地各高校大规模展
开。近年来的高校毕业生就业市场出现
了下列新情况：
其一，随着社会科技发展、自动化程

度的不断提高，新型自动化技术、设备将
会替代大量基础人工岗位，第三产业尤
其是服务业面临的压力更大。其二，高校
毕业生人数激增；同时，企业对录用新人
持“宁缺毋滥”的态度。其三，部分高校的
专业设置有欠合理，教学资源利用不甚
充分，导致社会职业需求与专业学习方
向较难很好吻合。其四，高校毕业生由于
缺乏实践经验和具有针对性的就业指
导，对于社会的适应性亦不强。最后，部
分高校毕业生未树立正确的就业观念，
导致行业就业倾向亟待再平衡。
对此，第一是针对技术进步淘汰基

层人工服务岗位的问题，有两个方向的
应对措施可以考虑：一是在传统行业领

域，根据市场的供需变化的最新现状，切实寻找适合自
己的发展方向和就业行业、岗位；如在基础行业人员过
剩的同时，市场上在技术服务方面相应用人需求会有
提升，高校毕业生应根据自己所学专业选择合适的或
可以在短期内通过集中学习可以适应岗位要求的相关
专业技能钻研之，如传统专业的自动化技术操控等，以
在技术领域成为适应最新形势的高级
专门人才，确保在未来相当长的时期
内的稳定就业。二是顺应新兴行业的
发展规律，勇于在新兴领域实现就业。
如传统管理专业毕业生应尽量实现在
新兴行业企业的管理岗位就业，新兴行业的技术发展也
必然需要具备相应专业管理知识与技能的人员就业。
第二是切实推进实习正规化、实习学分必修化，逐

步扩大本科应届毕业生延期毕业强制比例。高校对于
不适合毕业、就业的学生应坚决予以延期毕业，建立
“严进严出”的生源录取和毕业评价机制，控制毕业生
数量。同时，高校在专业设置方面也应尽量细化，明确
专业培养方案中对于不同层次、不同方面的知识、技能
的教授，切忌延续“广撒网”式的笼统教学的路径依赖，
避免只注重理论而脱离实践和社会发展最新动向的教
学方式，使得专业的学生能够明确自己的就职方向。
第三是全国高校应整合全部信息资源，所有毕业

生在就业时必须在平台登记，所有需要招聘应届毕业
生的机关、企事业单位在招聘之前也必须将相关信息
在平台上公开。通过这一平台可以最大限度为毕业生
和用人单位双向选择提供机会。

面临新形势新情况，只要多管齐下，措施得当，继
续保持高校应届毕业生良好的就业形势大有希望。

排 骨 徐 鸣

    我小时候尽管能吃饱，但
食品远远没现在那么丰富，所
以周遭几乎看不见肥胖身材，
相反的是精瘦很多，假如天热
或洗澡打赤膊，身上一条条肋
骨凸显无疑，可以当琵琶弹。因
此“排骨”绰号满天飞，每个单
位都有人“光荣”入选。

排骨，指猪、牛、羊等动物
剔肉后剩下的肋骨和脊椎骨，
上面还附带一些肉，能够食用。
排骨除了含有蛋白质、脂肪和
维生素外，另含有大量磷酸钙、

骨胶质、骨
粘蛋白等，

具有滋阴壮阳、益精补血之功效。
翻译成大白话就是常吃排骨，尤
其是牛排，身体强壮力道大。

一般来讲，排骨有 2种烧法，
一是红烧；一是油炸。据说油炸排
骨是改良自“米兰
肉排”。该做法是
将新鲜的牛肉切
片，用榔头敲薄，裹
上面粉、鸡蛋液和面包屑，接着将
黄油烧热，牛肉滑入锅里，炸成颜
色金黄，出锅后的牛肉既软嫩，又
酥脆，奥地利皇帝（估计是茜茜公
主的丈夫）吃了这种裹了面包屑炸
制的肉片打耳光也不肯放。后来人

们想既然牛肉可以，那么猪肉
是否也能试试。油炸排骨终于登
台亮相。

西风东渐。经过上海人的拿
来、学习和创新，油炸与本地的红

烧并驾齐驱，并成
了餐桌上的一道特
色菜。且上海人专
门给其一个名称，

叫“炸猪排”。若想炸好猪排，得满
足三个要素。首先是敲。用刀背将
排骨全部敲一遍，转 90度，再敲一
遍。如此来来回回转个三四回；敲
个三四遍，排骨被彻底拍松，肉的
表面积比原先差不多大了一倍。

“豁胖”后
的排骨，
肉纤维被敲断，肉质变得松软，能
避免油炸时排骨收缩，炸出来的
排骨卖相挺括；其次是裹粉。用带
点咸味且颗粒较粗的面包粉来炸
猪排，味道香、吃口好；最后是备
份辣酱油，这是上海人创新的。食
炸猪排蘸辣酱油，绝配。酥嫩的猪
肉加上酸酸辣辣的口感，年轻人一
口气来个半打（6块），应该没问题。

至于红烧排骨，其烹饪前奏
基本上同炸猪排类似。先敲后油
煎（注意不是炸），再放入酱油、料
酒煮熟收汁。

太湖水清 渔民先知
张泽民

    太湖的金秋，凉风中透着丰收的喜
悦。清晨 5时，60岁的卢自堂准备好了
出船的衣帽、网具，带着老伴前一天为他
准备好的饭菜，出发了。
码头离家只有 20多米路，此时，他

的合伙人卢建忠已经在船上解开缆绳并
发动了马达。“今年的
水好干净，你看岸边
都看不到蓝藻。”说
着，卢自堂随手掬了
一捧水，往脸上泼去，
清凉的湖水很快打消了残存的困意。要
是放在几年前，直接拿太湖岸边的水来
洗脸，在卢自堂看来，是需要勇气的。
卢自堂已经在太湖捕鱼近 40年了，

见证了太湖水由浊变清的过程。“水质逐
渐变好，鱼自然也会更好。”卢自堂和卢
建忠驾着渔船缓缓驶离码头，开始了一
天的捕捞工作。

2004年前后，太湖的水质已经非常
糟糕了，一到夏天，密密麻麻的蓝藻一眼
望去“尽收眼底”，摸一下岸边的水，整个
手都是蓝绿色的，而且湖里还散发出异
味，在几公里外都能闻到。
也就是那几年，整个村子很多渔民

都被迫放弃了捕鱼，纷纷
出去打工，渔市也越来越
冷清，曾经繁华的渔村不
断落寞。
为了治理辖区的太湖

水，长兴从企业入手，搬
离、关闭太湖沿岸企业，并
要求所有企业的污水进行
规范处理，不让污水流入
太湖。2014年开始，太湖
街道又对沿岸的居民生活

污水进行治理，做到所有生活污水截污
纳管和雨污分流。除了治理污染，他们还
通过种植茭白、芦苇等多种水生植物的
方式，促进水质进一步改善。

太湖水质的变化，感受最直接的就
是渔民。如今的太湖鱼，只需清水一煮，

就格外鲜香，这都得
益于水质的好转。从
2000年后，太湖实行
了严格的休渔制度，
他们的捕鱼时间从过

去的全年到现在以秋季为主，但捕捞量
却在逐年增加，消失很久的甲鱼、鳗鱼也
开始回归，很多以前从来没有见到过的
水鸟也开始飞到太湖边繁衍栖息。

下午 3时 30分他们回到码头时，很
快被一群鱼商和市民围住。前几年被大
家嫌弃的太湖鱼，如今已然成了香饽饽。
当年一度繁华的渔港渔市，如今已成为
太湖沿岸最大的水产品集散地之一。
“我们是太湖水清最直接的受益者，

相信随着太湖生态环境越来越好，我们
的日子也会越来越好。”说起未来，这两
名在太湖边生活了大半辈子的老渔民非
常有信心。

秋到帝释峡
曹正文

    枫叶渐渐地红了，红得鲜嫩，
红得靓丽，红得浓艳。这时候我走
进帝释峡，触目皆是诗情，面对无
限风情的秋景，不由得让人怦然
心动，荣辱皆忘。

帝释峡位于日本广岛县，它
以石灰岩喀斯特地形而闻名世
界。帝释峡在岁月的侵蚀下形成
了一个 18公里的大峡谷。从帝释
峡上游进入，那山路中间是一条
潺潺流水的小溪，景致清雅奇美。
满目苍翠的绿树中不时有红枫的
点缀，一些绿树在秋色的亲吻中
正逐渐兴奋地泛黄，从嫩黄变成
柠檬黄，有的已是浓黄一片。绿、
黄、红三种色彩在我眼帘中不断
地晃动着、变幻着，让我的目光也
充满了期待与惊喜，秋景原来是
这么的迷人，帝释峡难怪被称为
日本六大赏枫处，名不虚传。
我们上午访问一个名为“舌

震”的山谷，它仿佛是大自然中一
条舌头，因其山势险峻，又被当地

人称为“鬼之舌”。步入景区，便见
满山红枫争相媲美。经过一座长
桥，那桥甚为壮观；再往前行，峡
谷中秋风萧瑟，有点凉人，见一大
石上书“鬼之舌，舌震”五个大字。
那“舌震”山谷显得有点高深莫
测。而下午来到
帝释峡又是另外
一种旖旎风光。

帝释峡之
美，在于依山而
绵延，两岸的山峦怪石林立，险峰
奇崛。山的巍然与水的澄净让帝
释峡彰显其雄奇与娟秀之美。面
对褐色的山麓，遥看峡谷中的大
树与小树，姿容不一，伸展自如，
有的伟岸古朴，有的挺拔俊秀，有
的屹天而立，有的飘逸丰盛，有的
老气横秋⋯⋯让我看得呆了。
沿着山路向前，便发现大小

不一的钟乳洞，步入洞内，见洞中
有千奇百怪的钟乳石，还有石笋
林立。我们找到一个最大的钟乳

洞，上书“白云洞”三字，洞门又称
“唐门”，门高 8米，雄浑粗豪。洞
内幽深而曲折，有石头的人像与
贡物，此洞纵深 200米，我们迟疑
后不敢再深入。听当地人言道，这
里还有旧石器时代至绳文时代的

岩阴遗址。
出洞后沿小

溪步行，经过一
座又一座红桥，
那精致而灵巧的

红桥，与凸凹的重峦叠嶂相映成
趣，更觉帝释峡的古雅瑰丽了。
帝释峡最美的是秋天，亮丽

的秋色给幽深壮阔的峡谷平添了
几分婉妙与惊羡，不少绿叶渐渐
变得黄了，黄得那么明艳，尤其是
鹅黄的新瓣。常青的绿树依然绿
得怡人，绿得那么安宁，依旧保持
着君子一般的书生意气。扰乱人
心的是红枫，它仿佛是秋天最炫
目的颜色。红枫把沉睡的帝释峡
唤醒了，满山遍野呈现出斑斓的

色彩，有了浮想联
翩的味道，有了秀
色可餐的诱惑。细
看那枫叶的红，
原来也不一样，
或绯红，或鲜红，或紫红，或枣红，
还有暗红与嫩红，前者红得久了，
如半老的徐娘，风姿绰约；后者似
豆蔻少女，刚展示其青春之曼妙。
而这深深的红色又给帝释峡平添
了许多令人痴迷的意象，也叫旅
人一路上目不暇接、心喜不已。

我漫步在帝释峡的上游，不
觉走了一个小时，终于看到了壮
伟而让人震撼的雄桥。雄桥长 90

米，宽 19米，是世界三大天然桥
之一。我举目仰头望去，高大的雄
桥横跨于溪谷之上，高达 40米；凝
神细看，石桥上仿佛有龙的图案，
那龙嘴微微张开，眼睛好似闭着，
似醒非醒。大自然的神奇造化，给
帝释峡增加了高深玄妙之风采，
令我心旷神怡而不舍离去。

———中医与肿瘤（五十三）

张建明

中西医结合的方法（十五·下）

    上次讨论了癌症初愈
者仍需长期维持治疗的第
八个理由———“学术逻辑
能够成立”中的前半部分
内容，今天接着讨论下半
部分。
西医认为肿瘤细胞发

展到了一定体积后就有能
力生成自己的血管以获取

营养供应，而只要肿瘤细
胞突破了上皮基底膜结
构，那么它就能与基底膜
下面的正常血管或淋巴管
相通。因此我就认为即使
在各种实体瘤（原位癌除
外）的早期就有可能已经
出现了目前技术尚不可测
的全身性播散或者微转
移。现在西医对肿瘤转移
的时段有两种观点，而证

据更多支持的一个观点
是，原发肿瘤在早期即具
有转移倾向。
早在 1869年，澳大利

亚籍医师 Ashworth 就首
次在癌症患者的血液中发
现了循环肿瘤细胞（CTC，
指进入人体外周血液中的
肿瘤细胞）。尽管在不同的

恶性肿
瘤中，
对 CTC

的临床
意义现

在还存在较大争议，但随
着检测技术的不断进步，
现在临床上已可应用于对
乳腺、结肠、前列腺等癌种
的监测，不少学者都对它
的前景表示乐观。比如，西
医的传统理论认为，由于
血脑屏障的原因，脑胶质
瘤很少发生颅外部位的转
移，但近些年来关于颅外
转移的报道却已逐渐增
多。有学者就用 CTC原理
解释了脑胶质瘤也可以通
过血液途径进行颅外转移
的机制。再如，西医认为晚
期非小细胞肺癌患者的
CTC含量很高，但早期患
者的含量则很少，难以被
检测到。尽管这一现象在
经过了长期的研索后才得
以发现，但我认为事实上
这一结论在确认了肿瘤细
胞具有生成血管的能力之
后即可确定。因为原位癌
之外的肿瘤血管都已能与
全身血管相通，所以任何
局部的肿瘤细胞就自然能
够伴随着血液流动而播散
全身。在大多数癌症的早
期难以检测到 CTC 现在
来看还确是事实，但癌症
后来的复发之因则都源于
早期未能杀净的肿瘤细胞
这一规律，则已说明了检
测不到的原因只在于技术
的欠缺而非事实本身。现
在比CTC更先进，也同属于

肿瘤液体活检术的循环肿
瘤 DNA（ctDNA）的多项实
验结果更有力支持了我的
观点。

西医之所以认为癌症
是全身性疾病，只是因为
其形成是机体多因素多步
骤相互作用的结果。我以
为还应增加的一个原因
是，因为癌症形成后的肿
瘤细胞会随着血行等途径
而播散全身并产生后果。

现在西医有个疗法，
叫做维持治疗。所谓维持
治疗是指肿瘤患者在完成
初始化疗制订的周期数，
并达到最大的肿瘤缓解疗
效后，继续采用有效的单
药化疗或靶向治疗进行延
续治疗。通过维持治疗，大
多数患者可达到延缓疾病
进展，部分患者可达到延
长生存期的效果。我在研
究中想到维持治疗这一概
念时，由于西医知识的浅
薄而还不知道西医已经有
了这一说法。可见只要是
应对某一问题的正确方
法，最终都会被不同学科
的研究者达成共识。

现在西医对如下认识
是公认的：肿瘤细胞具有
不死性的特性；凭借现有
技术尚难以通过一两个疗
程的治疗而彻底杀灭肿瘤
细胞；治疗后残存的肿瘤
细胞是癌症复发的根源；

患者临床痊愈后继续进行
短期辅助治疗是明显有益
的。既然如此，为什么不进
行比短期辅助化疗周期更
为长期的治疗呢？除了技
术有限这一因素外，还有
一个重要原因在于：西医
某一治法的实施都必须要
有循证学的证据支持。
西医对于术后是否采

用辅助化疗的主要依据是
病理分期，参考依据是有
无高危复发因素。我认为
病理分期在本质上
只是提示病情轻
重，而并非体内是
否还残存肿瘤细胞
的一个指标，所以
是否采用辅助化疗，不能
以它而应以体内是否还有
残存的肿瘤细胞为主要依
据。至于术后辅助化疗的
适应症还应该具有一些高
危因素的要求，我认为已
经可见的高危因素自然
应当积极处理。问题是，
既然现在尚未可见但未
来却多见的高危因素显
然源自于此前的低危时
期，那么现在的低危因素
不是较大可能地存在着以
后会演变为高危的风险
吗？那为什么在低危时却
不予干预而非要等到高危
后才予处理呢？就此而言，
低危时的定期随访本质上
是消极而具风险的。

治病讲究循证的原则
固然是正确的，但刻板于
一些滞后的证据而失视依
据疾病演变的普遍规律所
作出的正确预判和已被实
践验证为正确的逻辑价值
则显然也是教条的。我认
为这两个内容应该也能作
为循证学的重要依据。
可喜的是，现在西医

在临床实践中对循证学的
要求出现了松动的趋势。
这一趋势所体现出的学术

思路与中医的“见
肝之病，知肝传脾，
当先实脾”、“先安
未受邪之地”以及
温病学中对邪在卫

气营血演变过程中的提前
拦截阻断的理念与方法皆
如出一辙，而这些理念与
实践依据的都正是一些疾
病自身演变的固有规律和
发展结果。
通过上面的分析可以

了解，癌症患者在获得临
床痊愈后继续采用长期维
持治疗在学术和逻辑上的
合理性。 （待续）

暮春涂鸦
罗 云

    生动的流年
没有越长越丰满
桃花的粉颊
在片片的月光下退场
幽深的绿荫中
一只鸟的羽毛不堪
遥望天际
两行平行拍打的诗句
阐述了飞翔的方向
也许云可以复活
远方的近在咫尺
咫尺的远在天涯
一些美丽的口语
无法重生
就像掉落在去年雪地

里的微笑
白色的梦
每天总是被鸟语叫醒
开光的河流依然唱着

旧时的歌
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